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美麗黃昏美麗黃昏美麗黃昏美麗黃昏、、、、完滿人生完滿人生完滿人生完滿人生   (查錫我) 

 

 一年四季之中，你最喜歡是那一季呢？  是春天、夏天、秋天、還是冬天呢？ 一日之

中，你最喜歡是那一時段呢？  是上午、下午、黃昏、還是晚上呢？  每個人的喜好都可

能不同。 奇怪的是，一般人總是在早上時，盼望快點到中午，中午我們可以去喝茶。 到

了下午，又希望快點到黃昏，到了黃昏我們有很多節目。 在春天時卻盼望是夏天。 雨天

時盼望是晴天，晴天時卻盼望下些雨，好把氣溫降一下。  

 

 如果我問你，在人生不同的階段中，你喜歡童年、少年、青年，壯年，還是老年呢？ 

相信大家的答案都不一樣。 假如你問我同樣的問題， 我會告訴你，在童年時，我覺得

童年最好，青年時，我認為青年時最好。 到了我這年紀，我反而覺得我這個年紀最好。 換

言之，在每個人生階段，我都會盡量享受那個階段好的地方。 其實，每個階段都有美好

一面和那個階段的局限。 

 

我們總不滿意現在所處的時光。 我們似乎忘記了現在才最重要和最好現在才最重要和最好現在才最重要和最好現在才最重要和最好。 一個不懂

珍惜現在和活在當下的人，可以說未曾真正活過。 道理很簡單，過去不論多光輝和美好，

已經過去了。 同一道理，過去多痛苦和難受亦已過去了，過去已成為歷史，我們不可能

把過去找回來，因此活在過去是沒有意義的。 亦有些人喜歡活在未來，不斷想像將來會

怎麼美好。 搞政治的人最喜歡用這套， 當政府每天都不斷宣揚“明天會更好”， 目

的就是要我們忘記目前的痛苦。 明天真的會更好嗎？ 明天是指甚麼時候，是指今晚上

床睡醒的時候嗎？ 亦有些人總是為明天擔憂，明天真的會如你想像般壞嗎？ 還有，我們

一定會有明天嗎？ 這樣說好像很灰和消極。 其實，我只是把真相說出來而已。 如果我

們每個人都懂得“活在當下”的重要，並且切實地把每一刻都活得最好。 到最後，我們

的一生便會活得豐盛和完滿。 

 

人生要經歷不同階段，每個階段都有快樂和煩惱的地方。 快樂和煩惱是生命的一部

份，就像一枚硬幣的兩面，我們不能只要硬幣的一面，而拒絕接受另一面。  

人，一般都是追求快樂和逃避痛苦的。 其實，痛苦也有它積極一面。 我們的身體能感

覺痛楚對我們的存在非常重要，我們如果不能感覺痛楚，像一些嚴重的糖尿病人，我們腳

板被鐵釘插入也無知覺，甚至發炎和潰爛都不知道，最後要把整條腿割掉！ 你說沒有痛

的感覺多危險！ 另一方面，苦難會幫助我們成長，我就是因為經歷了很多苦難，讓我可

以反省，從而對人生有更深的體會。 
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  在我一生中，我經歷過大大小小數不清的逆境和苦難，當逆境突然臨到的時候，真是

措手不及，但當我從逆境走出來之後，卻發覺逆境絕對不是詛咒，它的背後往往是祝福。 

 

 我經歷過兄長得了精神病、失學、痛失幼弟、父親和長姊、失去兩段婚姻、更曾患過

肝癌，面對死亡的挑戰！ 如果要把每一次的痛苦經歷都在這裡與大家分享的話，相信講

到明天這個時間也講不完，所以我決定不在這裡詳述。 大家如果有興趣知道我如何面對

每一次的苦難和我的感受，可以在答問的時候提出，到時我再和大家分享。 

 

 現在，想和大家分享一下，我對如何讓我們的黃昏更美麗，人生更完滿的一些看法。 

首先，我們要接受生、老、病、死是人生必經的階段。 我們要明白能夠活到我們這個年

紀是我們的福氣，不是每一個初生的嬰孩都能活到我們這個年紀。 我們看到小孩、青年

甚至壯年的人因為總總原因而去世，我們會為之惋惜，惋惜他們因為死得太早，而無機會

去經歷人生中很多我們認為應該經歷的事，例如闖一番事業，或者結婚生子。 我們有幸

能經歷過人生各個階段，活到這個年紀，應該心存感恩，每日都數算我們的福氣。 有時

候聽到一些老人家埋怨家人和社會不夠關心，整天自怨自艾。 其實，我們要首先懂得關

心自己和欣賞自己。 老是埋怨會使我開心點嗎？ 還有，我們可有關心其他人呢？ 其

他人包括我們的父母、子女、親戚、朋友、鄰居，以致那些我們不認識的人。 當我們從

整天看自己不如意的事，轉而為關心別人，一下之間，我們的世界便會擴大很多倍。 當

我們看到原來這個世界有這麼多人的際遇比我們更悲慘，更需要別人的關心，我們便自自

然然地產生愛心，想去幫一把，當我們把我們的愛心變為行動，去幫助那些有需要的人時，

我們便很自然地得到快樂！ 快樂就是這麼簡單！ 

 

 有些長者整天擔心自己健康，又怕年連累家人，因此很不快樂。 其實，這些長者對

人生仍未看透，不明白生命的本相。 我們首先要明白，人是社會性動物，人不可能單獨

存在。 任何人都不可能不靠別人而能夠來到這個世界。 同樣道理，當我們離開這個世

界時，我們也需要別人的幫助，每個人都如此，你又何必介懷因為年紀大了而需要家人，

甚至陌生人的幫助呢？ 別人需要幫助的時候，我們應該盡量幫一下，反過來，當我們需

要幫忙時，我們又何必介意呢？ 能夠看通這點，你便無須再因為怕麻煩家人而憂慮。 其

實，作為親人，雖然服侍病人和長者，有時會使到我們身心疲累，可是，當我們的親人離

世後，我們雖然會難過和不捨，但不會遺憾，因為我們已經為我們的親人做了應該做的事。 

所以，請記住，下次當你需要家人服侍的時候，不必覺得內疚，因為讓他服侍你，正是你

給他一個減少遺憾的機會，我曾經對一班癌症病人和家屬講同樣的說話，他們都十分贊同

我的看法。 
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 我得了肝癌後成立了一個肝癌病人互助小組。 下班後，我經常去醫院或到病人家去

探望他們。 因此，我有機會與很多癌症病人接觸。 我經常被問到的一個問題，便是「查

先生，以你的經驗，我還能活多久？」 我的答案很簡單，無人，包括醫生或星相家，可

以確知生命在甚麼時候完結。 其實，重要的不是甚麼時候完結，而是我們準備好沒有？ 

好比我們出外旅行，回程機位還未確定，但航空公司說我們在候補名單上， 一有機位便

通知我們上機。 假設明天便是歸期，我們已收拾好行李嗎？ 你一天打二十次電話問航

空公司甚麼時候有機位，何不乾脆把行李收拾好，繼續享受當地風光？ 能夠出來旅行一

次實在不容易啊！ 依照佛教所講，能夠投胎做人已經是一場很大的造化！ 

 

 談到準備登機，你準備帶兩個大行李，兩個手提行李，另加一個背囊和四個膠手抽呢？ 

還是只帶一個輕便的旅行袋和一張機票上機呢？ 我忘記了告訴你，回到家裡，你所要帶

的東西全部都用不，一件都用不，因為家裡甚麼都有。 這些都是我們的包袱，能放

下的應該盡量放下。 你們明白我在講甚麼嗎？ 在我們一生中，我們總有很多包袱，這

些包袱裡有物質上的和情感上的。 物質方面，我們真的需要這麼多東西嗎？ 情感方面，

有誰得罪過我們嗎？ 我們要把對他們的仇恨帶回家嗎？ 在回家之前，我們是否應該對

他們說我們已經原諒了他們。 反過來，在我們一生之中，我們可有做過一些對不起別人

的事呢？ 回家在即，我們可否放下尊嚴，對那些我們得罪過的人，說一聲「對不起」？ 

還有，我們可有對身邊的人說一聲「我愛你」！ 如果你覺得說「我愛你」太肉麻的話，

你可以告訴他你很“錫”他和關心他。 我們如果能把這些包袱放下，我們便可以輕身上

路，逍遙自在。 

 

 退休絕對不是人生的終點，退休只是人生另一階段的開始。 我們再不用為了養兒育

女而奔波，也不用再計較能否升職。 成、敗、得、失已經不那麼重要。 退休之後，我

們有更多時間去做我們年輕時，無時間去做的事情。 例如，與朋友相聚，和老伴去旅行，

看一些我們喜歡的書或電影。 如果有孫兒的話，領領孫兒。 假日和子女吃頓飯。 還

有，退休亦讓我們可以回顧一下我們的一生，看看有甚麼心願還未完成的， 

我們仍可以繼續努力，向著目標進發。 假如你年輕時無機會讀大學，何不考慮報讀公開大

學，修讀幾個自己喜歡的課程，不需為考試或畢業而擔心，只為興趣讀書，真是人生快事

啊！ 孔子說：「男人三十而立，四十而不惑，五十而知天命，六十而耳順，七十而逍遙自

在」。 實在，有些道理。 祝各位身體健康，輕鬆自在，享受美麗黃昏，達到完滿人生。 

謝謝! 
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